
Batschkaer Spuren 



Batschkaer Spuren 

  



Batschkaer Spuren 

Interview 
 

Interview mit Herrn Heinrich Heinrichsen,  
dem Regionalbeauftragten der Zentralstelle f¿r das Auslandsschulwesen f¿r 

Mittel- und Osteuropa 
 

Herr Heinrich Heinrichsen ist Regionalbeauftragter der ZfA f¿r Mittel- und Osteuropa. Herr Heinrichsen, w¿rden Sie 

bitte unseren Lesern Ihre Organisation vorstellen? 

Die Zentralstelle f¿r das Auslandsschulwesen ist der verlªngerte Arm der Schulabteilung des AuÇenministeriums, des 

Auswªrtigen Amtes. Die politischen Entscheidungen f¿r das Auslandsschulwesen werden im Auswªrtigen Amt getroffen. Die 

konkrete Durchf¿hrung weltweit ist die Sache der Zentralstelle f¿rs Auslandsschulwesen. Das heiÇt, wir sind Schulaufsicht 

und Schulinspektion f¿r die deutschen Schulen im Ausland. Gleichzeitig betreuen wir in vielen Lªndern, gerade in Mittel- und 

Osteuropa, aber auch in China und in Nordamerika Lehrerentsendeprogramme, in denen Schulen dabei unterst¿tzt werden, das  

Sprachdiplom  der Kultusministerkonferenz (DSD) abzulegen. 

 

Seit wann sind Sie in Ungarn prªsent? 

Wir sind in Ungarn lªnger prªsent, als in jedem anderen Land des fr¿heren sozialistischen Blocks. Die ersten Westdeutschen 

sind damals 1988 ins Land gekommen, 1989 wurde das Programm verstªrkt und nach der Gr¿ndung der neuen ungarischen 

Republik, nach dem Fall des eisernen Vorhangs, entstand durch die Entsendung zahlreicher deutscher Lehrer ein 

Hilfsprogramm zur Umwandlung der traditionellen Schulstrukturen auf ein modernes europªisches Schulwesen.  

Den absoluten Hºhepunkt hatte die Entsendung deutscher Lehrer im Jahre 1996, da waren 100 deutsche Lehrer im Lande. Bis 

es soweit kam, ist die Deutsche Schule in Budapest gegr¿ndet worden. Anfang der 90er Jahre ist das UBZ mit seinem 

Gymnasium als Sprachdiplomschule aufgebaut worden. Mit der Entsendung von Herrn Seiler ist der Grundstein f¿r die 

Deutsch-ungarische Abteilung gelegt worden.  

Was die deutsch-ungarischen Kulturbeziehungen im Schulbereich anbelangt, stehen wir derzeit mit den zahlenmªÇig starken 

Abschlussjahrgªngen des deutsch-ungarischen Zweiges und den Absolventen der Deutschen Schule in Budapest, sowie mit 

jªhrlich fast 1000 Sprachdiplomabsolventen sehr gut da. Deswegen ist es nat¿rlich meine Aufgabe und mein Vergn¿gen, dass 

ich diese vielfªltigen Aktivitªten von Deutschland aus steuern und betreuen soll. 

 

Wie viele deutsche Schulen gibt es denn weltweit? 

Wir haben derzeit 135 deutsche Auslandsschulen, die in der Regel bis zum Abitur f¿hren. Einige dieser Schulen sind noch im 

Aufbau. Wir hatten in den letzten Jahren eine besondere Aktion des deutschen AuÇenministeriums, nªmlich die 

Partnerschulinitiative. Da sind im Auslandsschulwesen zusªtzliche Gelder f¿r Schulneugr¿ndungen zugeflossen. Diese 

Schulneugr¿ndungen sind gerade in Mittelost-Europa, aber auch ganz stark am Persischen Golf, in  gypten, in den 

Krisengebieten wie im Irak eingesetzt worden. Diese Zahl wird auch weiter erhºht, aber im Moment sind wir dabei diese neu 

gewonnenen Schulen voll zu integrieren und auch qualitativ auf das Niveau zu bringen, was das Ungarndeutsche 

Bildungszentrum hier in Baja schon seit Jahren erreicht hat. 

 

Inwiefern kann ZfA bzw. Deutschland die deutsche Minderheit in Ungarn unterst¿tzen? 

Die Unterst¿tzung der deutschen Minderheit hier, ¿berhaupt der deutschen Minderheit, die in Mittelost- Europa noch 

anzutreffen ist, auch in Rumªnien, in der Slowakei usw. kann keine speziell auf die Minderheit bezogene Unterst¿tzung sein. 

Wir wollen vermeiden, dass die deutsche Minderheit durch unsere Kulturpolitik in ein Ghetto getrieben wird und dort ganz 

komfortabel leben kann, aber eben von den Menschen des Landes politisch und sozial abgetrennt wird. Unser Ziel ist eher zu 

sagen, dass die Fºrderung der deutschen Minderheit so erfolgen soll, dass wir diese Projekte f¿r alle B¿rger des Landes ºffnen 

und das tun wir auch in Ungarn. Wir fºrdern in Baja das Ungarndeutsche Bildungszentrum und ermutigen, dass sich dieses 

Zentrum eben f¿r alle Kinder ºffnet.  hnliches passiert auch in Budapest.  

Auch die DSD-Programme sind alle MaÇnahmen um auf der einen Seite die Sprache der deutschen Minderheit zu fºrdern, 

vielleicht sogar auch ein bisschen zu ermutigen, dass sie in der Region mehr gesprochen wird. Der Traum ist aber, dass 

gleichzeitig ungarische Kinder ebenfalls die deutsche Sprache so gut beherrschen, dass sie auf Deutsch kommunizieren 

kºnnen, wenn z.B. deutsche Gªste kommen und auf diese Weise die deutschsprachige Tradition der Region sowohl bei 

deutschstªmmigen, als auch bei ungarischstªmmigen Jugendlichen in gleichem MaÇe angelegt wird. 

In den letzten zwei Jahrzehnten hat Deutsch als die erste Fremdsprache ihre f¿hrende Position in der Region verloren. 

Wie sehen Sie diese Entwicklung hier in Ungarn? 

Wir kºnnen uns nat¿rlich gegen einen globalen Trend zur Fremdsprache Englisch nicht wehren und es wªre auch dumm, wenn 

wir das tªten. Ich denke, ohne Englisch kann man in der heutigen Welt schwierig ¿berleben, auch gerade auf Kontinenten, wo 

Deutsch gar keine Rolle spielt und historisch auch nie gespielt hat.  

F¿r mich ist der Satz immer gut: ĂEnglisch ist ein Muss, Deutsch ist ein Plus.ò Englisch braucht man nat¿rlich, aber ich sage 

auch Sch¿lern auf Diskussionen immer, dass Englisch eigentlich nichts mehr Besonderes heute ist. Mit Englisch kann ich am 

Arbeitsmarkt nicht wirklich Punkte machen, da es zu viele gibt, die Englisch kºnnen. Es geht darum, dass ich heute neben 

Englisch, ein gutes Sprachwissen in anderen Bereichen mitbringe. Die Europªische Kommission hat auch empfohlen, dass 
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man nicht nur zwei groÇe europªische Sprachen, sondern sogar noch eine kleine dazulernt. Warum sollte man nicht hier in 

Ungarn neben Deutsch, Franzºsisch oder Spanisch auch noch Polnisch oder Portugiesisch lernen?  

Ich denke, wir haben im Moment in Europa keine wirkliche Sorge, dass Deutsch als Fremdsprache verschwinden wird. 

Deutsch wird immer noch stark gewªhlt. Deutsch ist am Franzºsischen auf Platz zwei vorbeigezogen, weil doch immer mehr 

Nachfrage entsteht, weil Deutschland ein wichtiger Wirtschaftspartner ist. Wenn wir das immer ins Bewusstsein bringen und 

in unserer Sprachenpolitik auch sichtbar bleiben, so wie wir es heute auch in Baja sind oder in Polen, in der Ukraine, in 

Rumªnien, dann brauchen wir uns keine Sorge zu machen. 

 

Soviel ich weiÇ, sind Sie nicht nur beruflich mit diesem Land verbunden, sondern Sie pflegen auch sehr gute private 

Kontakte. Wie kam es denn zu diesen Kontakten? 

Ich bin selbst einer der deutschen Lehrer der ersten Stunden gewesen. Ich bin noch vor der deutschen Wiedervereinigung im 

August 1990 nach Ungarn gegangen. Damals habe ich vier Jahre hier an der Russischlehrer-Umschulung mitgemacht. An der 

Pªdagogischen Hochschule in Eger habe ich den neuen deutschen Lehrstuhl mit aufgebaut. Vier Jahre lang habe ich den ersten 

Examensjahrgang auf den ungarischen Markt mitgeworfen. Ich freue mich auch, dass ich zu vielen meiner fr¿heren Studenten 

noch Kontakt habe. Ich weiÇ, dass mehr als 60% meiner fr¿heren Deutschstudenten noch immer Deutschlehrer sind und dass 

sie auch nicht aufgeben mºchten. Ich selber bin in Ungarn ungeheuer herzlich aufgenommen worden, ich habe dieses Land 

wirklich emotional lieben gelernt, weil mir hier eigentlich immer alles gelungen ist, was ich mir vorgestellt habe, auch durch 

eine groÇe Bereitschaft der Zusammenarbeit, sicherlich durch die Jahrhunderte lange Erfahrung der Ungarn mit den Deutschen 

zusammen zu arbeiten. Ob sie ¥sterreicher oder Deutsche waren, ist in diesem Fall egal. Dann kommt nat¿rlich hinzu, dass 

Ungarn mein erstes Ausland war und alle sagen, das erste Ausland bleibt emotional im Leben ein ganz besonderes Land. Das 

find ich auch so, wenn ich hier zu Besuch bin. 

 

Recht schºnen Dank f¿r das Interview. 

am 

Internationale Kontakte im UBZ  
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Volkszªhlung 2011 
 

Vier Fragen zu Muttersprache und Nationalitªt 
Vier Fragen werden sich bei der Volkszªhlung im Oktober 2011 auf die Minderheiten beziehen. Unter Punkt 34 wird gefragt: 

ĂZu welcher Nationalitªt gehºrig f¿hlen Sie sich?ñ Unter Punkt 35 erkundigt man sich: ĂGehºren Sie auch einer anderen 

Nationalitªt an, als welche Sie vorher angekreuzt haben?ñ Punkt 36 beinhaltet die Frage nach der Muttersprache (hier darf man 

hºchstens zwei Sprachen ankreuzen). Und schlieÇlich will man in Erfahrung bringen: ĂWelche Sprache gebrauchen Sie in der 

Familie, im Freundeskreis im allgemeinen?ñ Auch hier darf man nur zwei Antworten geben. In einem Brief des Vorsitzenden 

der Landesselbstverwaltung der Ungarndeutschen an die Vorsitzenden der deutschen Selbstverwaltungen und die 

Regionalb¿ros wird betont, dass von Antworten auf diese Fragen vieles abhªngt: die Fºrderung der Bildungsinstitutionen, der 

Minderheitenselbstverwaltungen, die finanzielle Unterst¿tzung der Arbeit der Vereine. Deshalb liegt es im Interesse unserer 

Volksgruppe, bei der Volkszªhlung zuverlªssige und gute Ergebnisse zu erzielen. Die Ausf¿llung der Fragebºgen wird diesmal 

auch ¿ber das Internet mºglich sein. Hºchstwahrscheinlich wird ein groÇer Teil der Bevºlkerung den Fragebogen mit Hilfe 

von etwa 40.000 Zªhlern (sz§ml§l·biztosok) ausf¿llen. Deswegen ist es sehr wichtig, dass die sensiblen Fragen bez¿glich 

Nationalitªt und Muttersprache von Zªhlern gestellt werden, denen die Ungarndeutschen vertrauen. Auch deshalb, weil die 

Antworten auf diese Fragen nicht obligatorisch sind. Aus diesem Grunde werden die ungarndeutschen Abgeordneten, 

Pªdagogen und Vereinsmitglieder gebeten, sich als Zªhler zur Verf¿gung zu stellen! Die Zªhler werden in den nªchsten 

Wochen von den ºrtlichen Notªren ausgewªhlt. Also bitte Kontakt aufnehmen mit den Notªren! Die LdU wird Ende Juni einen 

Aufruf an die Ungarndeutschen herausgeben. Aktuelle Informationen findet man im Internet unter www.nepszamlalas.hu  

Quelle: Neue Zeitung 27.05.2011 

 

Wor¿ber schreibt die Neue Zeitung? 
 

ăOhne eine starke Basis kann die LdU nicht gut arbeiten" 
Interview mit dem neuen Vorsitzenden des Kulturausschusses, Josef Manz 

Nur an der Spitze des Kulturausschusses gab es einen Wechsel bei der Gr¿ndungssitzung der 

Landesselbstverwaltung der Ungarndeutschen (LdU). Der fr¿here Leiter Franz Erdei wurde nicht in 

die Vollversammlung gewªhlt. Die Vollversammlung hat Josef Manz aus Baja am 22. Januar 

beauftragt, in den kommenden vier Jahren die kulturellen Angelegenheiten der LdU zu koordinieren.  

 

NZ: Herr Manz, Sie waren auch bisher Mitglied des Kulturausschusses. Wie fassen Sie es auf, 

dass jetzt Sie die Arbeit im Gremium leiten kºnnen? 

JM: Es ist eine Ehre f¿r mich, f¿r das Ungarndeutschtum auf dieser hohen Ebene arbeiten zu kºnnen. 

Ich weiÇ, die ungarndeutsche Kulturlandschaft ist sehr groÇ und sehr vielschichtig. Man sagt ja von uns Ungarndeutschen, wir 

seien eine singende, tanzende und musizierende Minderheit. Das stimmt zum Teil, ich tanze, singe auch leidenschaftlich gerne 

und schªtze unser Brauchtum sehr. Doch unsere Kultur ist entscheidend breiter. Neben dem Landesrat der ungarndeutschen 

Chºre, Kapellen und Tanzgruppen, der sehr viele Kulturgruppen vereint, haben wir ein Theater, es gibt gute K¿nstler, 

Schriftsteller, sehr viele Vereine, Jugendorganisationen, Museen, Familienforscher, eine Stiftung f¿r das Volkstanzgut, etc. 

Damit mºchte ich sagen, dass die LdU, wenn sie Geld zur Fºrderung der Kultur bereit hat, es dann allen Organisationen 

zukommen lassen muss. 

NZ: Zu viel Geld gab es jedoch auch bisher nicht. 

JM: Da muss ich zustimmen, wir schwimmen wahrlich nicht im Geld. Und deshalb wird der Kulturausschuss, wie bisher, in 

erster Linie Programme auf Landesebene fºrdern. Ich halte es weiterhin f¿r wichtig, auch die Wissenschaftler oder Autoren zu 

unterst¿tzen, zu helfen, wenn jemand ein Buch herausgeben mºchte.  

 

NZ: Sie haben nach Ihrer Wahl gesagt, dass Sie die Unterst¿tzung der Basis f¿r Ihre Arbeit brauchen. Wie verstehen 

Sie das? 

JM: Ohne eine starke Basis, ohne eine St¿tze von unten kann die LdU nicht gut arbeiten. Man kann sich nicht von der Basis, 

von der Volksgruppe entfernen und Entscheidungen ohne sie treffen. Doch auch die Basis Muss reagieren und nach oben 

kommunizieren. Ich glaube an die weitere gute Zusammenarbeit. Die Landesselbstverwaltung kann gute Ideen entwickeln, 

diese Muss die Basis wahrnehmen und uns mit frischen Inspirationen helfen. Das hat auch bisher funktioniert, doch diese 

Arbeit m¿ssen wir konsequenter fortsetzen. 

 

NZ: Der Ausschuss darf laut einer neuen Regelung nur drei Mitglieder haben. Sie mºchten mit Franz Heilig und 

Helmut Heil zusammenarbeiten. 

JM: Es sind Leute, die schon Erfahrung haben, die mit uns gearbeitet haben und weiterhin mitmachen wollen. Aber ich rechne 

auch mit der Hilfe und mit den guten Ratschlªgen der neuen Vollversammlungsmitglieder und ebenso von AuÇenstehenden, 

die auf dem Gebiet der Kultur auch bisher gearbeitet und viel geleistet haben. 

krz                                                                                                                                                                           NZ 4. Mªrz 2011 
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Spurensuche in Baje/Baja 

Alte deutsche Familien in Baja - Folge 7 
Die Igert 

Eine Forschungsgeschichte mit vielen Lehren 
 
Einer meiner ªltesten toten Punkte in meiner Ahnentafel war bei der Familie Igert. Meine UrgroÇmutter (Mutter meiner 

GroÇmutter m¿tterlicherseits, Kekul®-Nr. 15) stammte aus einer wohlhabenden Bajaer B¿rgerfamilie. Nach der Bezeichnung 

im Buch Rapcs§nyis war die Familie in Baja alteingesessen, aber obwohl die Familie wirklich seit mehreren Generationen in 

Baja ansªssig war, war das fr¿heste Datum in ihrer dortigen Geschichte erst aus dem Jahre 1811. Da also die Deutschen in 

Baja seit den 1720er Jahren in Baja urkundlich zu beweisen sind, gehºren die Igerts nicht zu den  ltesten. Auch ihr 

Deutschtum wurde nicht in jeder Generation so streng gelebt, die Nachkommen wurden grºÇtenteils echte Bajaer Mischlinge. 

Die Igerts waren immer Handwerker, spªter kamen immer mehr Intellektuelle dazu. Das hat schon merkw¿rdige 

Herkunftsgeschichte generieren lassen, nªmlich, dass die Igert franzºsischer Herkunft seien bzw. sie wªren Hugenotten 

gewesen. Demnach wªre der Name als ĂIscheôò auszusprechen. Das klingt ja schºn, man kann das aber gleich entkrªften. Als 

nªmlich die ersten Eintragungen in den Bajaer Matrikeln erschienen, wurde der Name manchmal als ĂIkkertò geschrieben, das 

Ăgò wurde also bereits vor 200 Jahren als Ăgò oder hart als Ăkò ausgesprochen. Zweitens: sie waren Katholiken, keinesfalls also 

protestantische Hugenotten. 

Um die Familie etwas vornehmer darzustellen, wurde der Name 

in einer Linie der Sippe als ĂIgerthò geschrieben, man lieÇ sogar 

die Matrikeleintrªge nachtrªglich auf offiziellem Weg 

korrigieren! Dieser Zweig bl¿ht bis heute und heiÇt Igerth. 

Der Name war in der Tat in zahlreichen Schreibweisen 

geschrieben: Igert, Igerth, Ikert, Ichert, sogar Eckert. Und nun 

die Forschungsgeschichte, wªhrend der ich zahlreiche Methoden 

und Quellen der Familienforschung schildern werde, manche 

Sachen werden f¿r manche vielleicht noch neu sein. 

1. Phase ï 1990er Jahre 

In den Bajaer Matrikeln konnte ich noch Mitte der 1990er Jahre 

bis zum Ehepaar Georg Igert und Theresia MeÇlang kommen. 

¦ber sie war nur bekannt, welche Kinder sie in Baja bekamen 

und wann sie gestorben sind. 

Das erste Kind, Elisabeth ist am 19. November 1811 auf die 

Welt gekommen. Nat¿rlich konnte ich nicht mit Sicherheit 

feststellen, ob es wirklich das erste Kind war, es schien aber 

wahrscheinlich zu sein, da nach ihm noch 8 Kinder, das letzte 

1827, geboren sind. 

Dann habe ich in den Sterbeeintrªgen gesehen, dass der Mann 

1830 45-jªhrig und die Frau 1858 78-jªrig gestorben sind. 

Daraus konnte ich ein ungefªhres Geburtsjahr errechnen: 1785 

und 1780. Noch ein sehr wichtiger Hinweis bei der Frau: als 

Herkunftsort war ĂViennaò also Wien angegeben. Wien ist aber 

groÇ! 

Da blieb ich dann ¿ber zehn Jahre stecken, kein Schritt, keine 

weiteren Spuren.  

Falsche (?) Spuren gab es ja, denn aus Ferdinand Hengls Buch 

der Seelenlisten im Komitat Tolnau konnte ich entnehmen, dass 

in P§ri eine Familie Igert lebte. Da diese Ortschaft nicht allzu 

weit von Baja entfernt ist, nahm ich an, dass Georg Igert von 

dort kam, aus den Matrikeln von P§ri (bzw. Nagyk·nyi) musste 

ich aber zur Kenntnis nehmen, dass er nicht aus dieser Gemeinde kam. Danach versuchte ich ihn noch in den grºÇeren 

Ortschaften in der Tolnau zu finden, aber ohne Ergebnis. 

In der Zwischenzeit bearbeitete ich die Abstammung der Igert in Baja. 

Georg Igert hatte drei Kinder, die in Baja eine Familie gegr¿ndet hatten. Die ªlteste Tochter, die noch in Neulerchenfeld 

gezeugte Elisabeth, heiratete 1835 Josef Nagl, der erste Sohn, Friedrich heiratete 1839 Borb§la Kubriczky, und ein weiterer 

Sohn, Johann Nepomuk war seit 1849 mit Magdalena Keimel verehelicht. Ich stamme von Friedrich bzw. dessen Sohn Karl, 

dessen Tochter meine UrgroÇmutter war. Eine rein deutsche Linie ging durch Friedrichs Sohn Johann weiter, der 1869 mit 

Anna Oswald vor dem Traualtar stand. ¦ber die Nachkommen dieses Ehepaares kenne ich aber nichts weiter, obwohl sie 13 

Kinder bekamen, starben die meisten in ihren ersten Lebensjahren. Ein weiterer Sohn Friedrichs,  

Josef, wurde Jesuit, starb also ohne Nachkommen. Noch ein Sohn gr¿ndete eine Familie, Alois, der in Sikl·s eine bl¿hende 

Ziegelfabrik gr¿ndete, seine Nachkommen die bis heute Namenstrªger sind leben noch in der Umgebung,. 
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AuÇer diesem Zweig gibt es nur noch einen, der Igert heiÇt, die Nachfahren des Bruders meiner UrgroÇmutter, Anton Josef 

Igerth der aber als Lehrer und Direktor der B¿rgerschulen von Elek und dann Szeged II. Bezirk seine Heimatstadt weit verlieÇ. 

Urenkelkinder Leben in Budapest. So ist der Name Igert in Baja mit dem Ableben der j¿ngsten Schwester meiner 

UrgroÇmutter 1987 erlºschen worden.  

2. Phase ï Anfang 2010 

Die Familienforschung wurde inzwischen immer mehr 

computerisiert. Auch den Stammbaum und die Ahnentafeln 

speicherte und bearbeitete ich mit dem Rechner (ich verwende 

Personal Ancestral File). Zur grºÇten Hilfe wurde aber das 

Internet, mit dessen Hilfe ein Riesensprung bei der Erforschung 

der Familie Igert ermºglicht wurde. 

Wien ist f¿r uns, Deutschen in Ungarn ein wichtiger Ort, die 

Transporte der Ansiedler kamen durch diese Stadt, und es war 

nicht selten, dass ein unterwegs geborenes Kind dort getauft 

wurde oder ein Ansiedler dort ausstieg und dort sesshaft wurde. 

Es ist also unerlªsslich, die Matrikeln von Wien durchzusuchen. 

Wien war aber schon damals eine Stadt mit zahlreichen 

Ortsteilen und Pfarreien. 

Eine groÇe Leistung ist also, dass der bekannte Wiener 

Genealoge Ing. Felix Gundacker die Webseite GenTeam.at ins 

Leben gerufen hatte. Diese in Teamarbeit immer mehr erweiterte 

Quellenbearbeitungsplattform  enthªlt ï unter anderen (dar¿ber 

spªter) ï eine Liste der EheschlieÇungen in Wien. ĂIn dieser 

Datenbank befinden sich rund 842.000 Datensªtze. Es wurden 

alle Pfarrmatrikeln des heutigen Stadtgebietes, des stªndig in 

Wien stationierten Militªrs sowie einiger Pfarren rund um Wien 

ber¿cksichtigt (Mannswºrth, Schwechat, Fischamend, 

Klosterneuburg Stift, Klosterneuburg Stadt, Korneuburg, 

Stockerau, Mºdling, Perchtoldsdorf). Die Matrikeln der Bezirke 

1-5, 1780-1850, wurden aus dem ĂIndex Nominum ex libris 

copulatorum Vindobonensibusñ von Herbert A. Mansfeld und 

Hans Bergauer mit freundlicher Genehmigung des Vereins 

ĂHeraldisch Genealogische Gesellschaft Adlerñ (http://www.adler-wien.at/) ¿bernommen.ò 

Da meine Ahnin, die Theresia MeÇlang aus Wien stammte, wurde sie sicherlich dort getauft, aber da das ein Index der 

EheschlieÇungen ist, konnte ich nicht vieles von dieser Datenbank erhoffen. Und tatsªchlich fand ich ihren Namen nicht. Nur 

aus purem Neugier habe ich auch den Namen des Mannes, Georg Igert eingetragen, und zu meiner grºÇten ¦berraschung 

erschien ein Ergebnis: 

Nr Familienname Vorname Jahr Pfarre Folio 

01785 Igert Georg 1811 16 Neulerchenfeld 51 

Das Jahr konnte stimmen, wenn das im November 1811 geborene Kind das erste war, konnten sie neun Monaten davor noch 

1811 heiraten. Mehr erfuhr ich nicht. Diese Liste ist lakonisch, das sind alle Informationen, die man erfahren kann. Um zu 

kontrollieren, ob dieser Mann wirklich mein Ahn ist, habe in den Suchfeldern auch nach der Braut gesucht: 

Suchbegriff Familienname Vorname Jahr    

          
Enthªlt

 
lang

 
Theresia

 
1811

 
- 1811

 
 
 

 

Den Namen meiner Ahnin in verschiedenen Variationen eingetippt. Kein Ergebnis! Jetzt wurde ich verunsichert. 

Also, wie weiter? 

3. Phase ï Anfang 2010 

Wie? Man darf nicht allzu bequem werden und nur am Rechner zu sitzen! Die Matrikeln sind ja in Wien, jetzt weiÇ ich 

mindestens um welche Pfarrei es geht! Wir hatten vor, mit der Familie Urlaub in unserer Lieblingsstadt  ¥denburg/Sopron zu 

machen. Wien ist ja nur ein Katzensprung! Da ich aber keinen halben Tag verschwenden wollte, schrieb ich dem Pfarramt eine 

E-Mail und verlangte einen Matrikelauszug von dieser EheschlieÇung. Man war sehr hilfsbereit und gegen Geb¿hr erhielt ich 

den Auszug. Und ich hatte Gl¿ck, das war wirklich die EheschlieÇung von Georg Igert und Theresia MeÇlang. Er war ein 

Wagnergeselle aus Altofen/čbuda, sie die Tochter eines Wagnermeisters aus Neulerchenfeld (heute Stadteil im16. 

Bezirk/Ottakring/ in Wien, damals Vorort). 

Es hatte also einen Sinn zu reisen. 

4. Phase 
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Im April 2010 habe ich also das Pfarramt von Neulerchenfeld 

besucht, wo ich herzlich empfangen wurde. Ich durfte die 

Matrikeln ohne weiteres durchsuchen und fand die bereits 

bekannte EheschlieÇung von Georg Igert und Theresia MeÇlang. 

Es war sehr merkw¿rdig, denn sie heirateten am 6. Oktober 

1811, die Braut war also Hochschwanger, und einen Monat 

spªter waren sie schon ï urkundlich bewiesen ï in Baja, wo die 

Tochter  Elisabeth am 19. November das Licht der Welt erblickt 

hat. Man kann daraus viele Folgerungen ziehen, die wohl nur 

Spekulationen, ohne Beweis sind. Georg Igert d¿rfte als Geselle 

bei dem Meister MeÇlang gearbeitet haben, als er eine Liaison 

mit der Tochter des Meisters hatte. Da das Baby bereits 

unterwegs war, mussten sie nach der EheschlieÇung weg ï 

warum gerade nach Baja, ein Rªtsel. Die Braut war bereits 30 

Jahre alt, in jener Zeit nicht mehr so jung (trotzdem ¿berlebte sie 

ihren Mann mit 28 Jahren).  

Die Eltern der Theresia MeÇlang waren Karl MeÇlang und 

Magdalena Schmutz. Es ist eigentlich bisher nicht zu wissen, ob 

meine Ahnin Anna Theresia MeÇlang war (geb. am 20. Mai 

1781) oder ihre Schwester, Theresia Margaretha Aloysia (geb. 

am 13. Juli 1782). Die Geburtsdaten sind sehr nahe beieinander, 

keine der beiden Theresia ist als Kind gestorben. Beide kºnnen 

mit gleichen Chancen meine AlturgroÇmutter (Kekul® Nr. 121) sein. 

Der Vater, der Wagnermeister und Hausbesitzer Karl MeÇlang (MºÇlang, MeÇnang etc.) war auch kein echter Wiener Spross, 

er kam mit seinen Geschwistern, Johann, Karl und Kreszenz aus Friesenhofen /Allgªu nach Wien. Das habe ich bereits aus 

dem Buch von Werner Hacker gewusst. Der Herkunftsort war aber auch bei seiner Trauung eingetragen, sogar der Name und 

Beruf seines Vaters: Anton MeÇlang, ebenfalls Wagner. 

Diese Eintragung ist sehr interessant. Die Trauung war nªmlich nicht nur im Matrikelbuch von Neulerchenfeld, sondern auch 

in dem der Pfarrei vom Stephansdom in Wien eingetragen! Die Ehe wurde nªmlich ï und darauf bin ich stolz ï in diesem 

emblematischen Dom der Kaiserstadt geschlossen. Und trotzdem war sie auch in Neulerchenfeld eingetragen.  

In Neulerchenfeld habe ich noch sªmtliche MeÇlang Nachkommen herausgeschrieben und da meine Zeit schon um war, setzte 

ich der dortigen Forschung ein Ende. 

Ich besuchte noch die StraÇe, wo Meister MeÇlang sein Haus hatte. Mit Hilfe der Austria-Mailing-Liste konnte ich sogar 

identifizieren, wo das Haus stand, leider besteht es nicht mehr, an der Stelle ist ein Schulgebªude. In der Nªhe habe ich ein-

zwei solcher alten Hªuser gesehen, wie damals das von meinem Ahn (unter Nr. 112) sein konnte. (Leider besteht in diesem 

Bezirk nichts mehr aus der damaligen Zeit, hier leben ¿berwiegend T¿rken, Serben und andere Gastarbeiter.) 

 

5. Phase 

Zu Hause schrieb ich an den Domarchivar des Stephansdomes eine E-Mail. Zu meiner grºÇten ¦berraschung habe ich eine 

ganz herzliche Antwort mit dem Foto der Matrikeleintragung und sogar kostenlos erhalten! 

Ich musste daraus feststellen, dass die beiden Eintrªge nicht in allen Einzelheiten ¿bereinstimmend waren, es ging also nicht 

um ein einfaches Umschreiben. Aus dem Kirchenbuch des Domes konnte ich auch erfahren, dass Magdalena Schmutz aus 

Drosendorf  an der Thaya (Niederºsterreich) kam, sie war eine Kºchin, in der Stadt (also Wien) bei dem roten Turm Nr. 672 

im Dienst.  

Bisher hatte ich noch keine Zeit in Drosendorf zu forschen, leider, obwohl die Matrikeln von der Diºzese St. Pºlten in immer 

grºÇeren Anzahl im Internet zu erforschen sind, diese B¿cher sind nicht unter ihnen 

 

6. Phase  

Ich versuchte auch die MeÇlang-Forschung nach der Familie weiterzuf¿hren. Im Internet machte ich eine Probe auf der 

Webseite der Mormonen (damals noch die alte Version) und ich fand die Geburten mehrerer Kinder von Anton MeÇlang und 

erfuhr, dass seine Frau Margaretha Kimmerle hieÇ. Leider kam Anton MeÇlang von woanders nach Friesenhofen, die Spur 

habe ich verloren. 

 

7. Phase 

Als ich schon die Kinder und Enkelkinder von Karl MeÇlang gesammelt hatte, schaute ich auf GenTeam ein bisschen nach, 

was ich noch ¿ber sie erfahren kann. GenTeam hat mir dabei viele Informationen anbieten kºnnen. 

Die ¥sterreichische Nationalbibliothek hat im Rahmen des Anno-Projektes etliche Tageszeitungen digitalisiert, diese kºnnen 

frei im Internet angesehen werden (http://anno.onb.ac.at/). Darunter auch die ĂNeue Freie Presseò in Wien von 1864 bis1938, 

aus denen die Sterbeanzeigen von GenTeam-Mitarbeitern bearbeitet worden sind. Ebenso wie beim Trauungsindex gen¿gt es 

den gesuchten Namen anzugeben, wenn der Name vorkommt, kann man die originale Sterbeanzeige besichtigen. So konnte ich 

einem Zweig der MeÇlangôschen Nachkommen bis zum Anfang des 20. Jahrhunderts folgen. Der Neffe von meiner Theresia 

MeÇlang, Carl MºÇlang hat als Jurist promoviert und ist Notar geworden, sein Sohn, ebenfalls Carl war Finanz-Komissar. 

aŀǊƛŀ LƎŜǊǘΣ ƳŜƛƴŜ ¦ǊƎǊƻǖƳǳǘǘŜǊ 
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Letzterer schien ledig gestorben zu sein, so war 1914, sein Todesdatum das Letzte, was ich von den Wiener MeÇlangs erfahren 

konnte.  

Da ich von den Sterbeanzeigen wusste, wo die Familienmitglieder begraben wurden, kam mir die Idee, ob ich in einem 

etwaigen Friedhofsregister nachschauen kºnnte. Die Friedhºfe Wien GmbH haben eine informative Webseite, wo man nach 

einzelnen Grabstªtten suchen kann. Ich hatte wieder Gl¿ck, weil ich das Familiengrab gefunden habe.  Unter folgender 

Adresse kann man nach einem Verstorbenen suchen: 

http://www.friedhoefewien.at/fhw/ep/programView.do/channelId/-22839/programId/21894/pageTypeId/13576  

Leider ist das Grabnutzungsrecht am 31.10.1991 abgelaufen, aber das soll nicht bedeuten, dass der Grabstein bereits abgerissen 

wurde, so machte ich einen Versuch und schrieb auf die Austria-Liste, ob jemand f¿r mich das Grab anschauen und 

fotografieren konnte. Ein paar Tage spªter erhielt ich ein Foto, der Grabstein war aber nicht mehr da. 

 

8. Phase 

Aber zur¿ck zu den Igerts. Bereits 2009 erfuhr ich, dass die 

Sammlung der Partezettel (Totenzettel) von der Sz®ch®nyi 

Landesbibliothek (Orsz§gos Sz®ch®nyi Kºnyvt§r) ebenfalls auf 

der Webseite der Mormonen zu erreichen ist. Nat¿rlich habe ich 

die Namen aus meiner Verwandtschaft, so auch die Igert in 

dieser Datenbank gesucht. 

Die Suche ist nicht einfach, obwohl die Partezettel in 

alphabetischer Reihe geordnet sind, gibt es noch kein 

Namensindex. Man kann also nicht einfach den gesuchten 

Namen eintippen, sondern, wenn man den Anfangsbuchstabe 

schon ausgewªhlt hat, erscheinen die ersten Namen der Gruppen 

mit diesem Buchstabe. Eine Gruppe beinhaltet etwa 950 Namen, 

dort muss man den gesuchten Namen ĂeinschieÇenò, das heiÇt, 

man muss nur ungefªhr eine Nummer angeben, dann anschauen, 

welcher Name es ist und davon abhªngig hºhere oder niedrigere 

Nummer  eintippen, bis man den gew¿nschten Namen findet. 

Wenn er gefunden ist, dann kann man aber einfach vor- und 

weiterblªttern, bis man sich alle Namenstrªger ansieht. Es 

erscheint immer eine hervorragende Kopie des Zettels, das Bild 

kann vergrºÇert und sogar herunterladen werden. 

Die Adresse:  

http://pilot.familysearch.org/recordsearch/start.html#p=allCollect

ions&r=1, dann ĂHungary Funeral Notices 1840-1990ò 

auswªhlen. 

Ich habe vier Igert/h gefunden, unter anderem meinen 

UrurgroÇvater, dann zwei Mitglieder einer aus Baja verzweigten 

Linie und eine Therese Igert aus Altofen, mit der ich damals 

noch nichts anfangen konnte. Es ist abhªngig von den 

Partezetteln, wie informativ sie sind. Sterbe- und 

Beerdigungsdaten sind nat¿rlich festzustellen, das Geburtsjahr 

leider nur zu errechnen, aber am interessantesten ist es, wenn die trauernde Verwandtschaft mit Namen und Verhªltnis 

aufgelistet ist. 

So habe ich unter anderem erfahren, dass ein Bruder meines UrurgroÇvaters, von dessen Schicksal ich damals nichts wusste, 

geheiratet hat und durch den Zettel mir sogar der Name der Frau bekannt wurde: Lujza Nov§k war die Frau von Alois Igert. 

 

9. Phase 

Auf dem Vereinstreffen des AKuFF in Tscholnok habe ich ¿ber meine vorlªufigen Ergebnisse eine kurze Zusammenfassung 

prªsentiert. Ich habe unsere Mitglieder gebeten, mir bei der Forschung in Altofen zu helfen. 

Vielen Dank an die AKuFF-Mitglieder Herrn L§szl· Herczeg und Herrn S§ndor Oszfolk, die mir viele neue Daten aus den 

Altofener Matrikelkopien im Ungarischen Staatsarchiv herausgesucht haben! 

 

10. Phase 

Ein paar Monate sind still (was die Igerts betrifft) vergangen, als ich erfuhr, welche groÇe Menge der ungarischen 

Matrikeleintrªge auf Familysearch zu erreichen ist. Nat¿rlich habe ich nachgeschlagen und viele neue Igert in Altofen 

gefunden. Es ist jetzt schon klar, dass die Sippe in Altofen weiterbl¿hte. Nat¿rlich ist diese Datenbasis nicht vollstªndig und 

ersetzt die originalen Kirchenb¿cher nicht. So konnte die Therese Igert, deren Partezettel ich fr¿her gefunden habe, identifiziert 

werden. So gilt zurzeit ihr Sterbetag als letztes f¿r mich bekanntes Datum der Altofener Igert: der 29. Oktober 1886.  

Ich habe aber Igert Verwandte nicht nur in Altofen, sondern auch in Sikl·s gefunden. Der Bruder meines UrurgroÇvaters war 

dorthin gezogen und gr¿ndete eine Ziegelfabrik. Die Nachkommen von ihm auf den Sozialseiten Facebook und iWiW zu 

finden, war schon eine Kleinigkeit. Jetzt, wªhrend ich diese Zeilen schreibe bin online und chatte mit einem vierten Cousin. 

Und die neuen Daten strºmené                                                                                                                          Dr. Korn®l Pencz 

Neulerchenfelder Pfarrkirche 
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Almasch/B§csalm§s 

 
Elisabeth Knºdler geb. Fleckenstein     Als Deutsche in Ungarn Teil 3  

 

Frau Elisabeth Knºdler geb. Fleckenstein wurde in Almasch/B§csalm§s geboren und lebt zurzeit in Backnang in Baden-

W¿rttemberg. In ihrem Buch ĂAls Deutsche in Ungarnñ, das auch unter dem Titel ĂBacknangb·l visszan®zveñ ins 

Ungarische ¿bersetzt wurde, beschreibt sie ihre Erinnerungen an ihre alte Heimat und die Vertreibung ihrer Familie. 

Freundlicherweise stellte Frau Knºdler den Batschkaer Spuren ihr Buch zur Verf¿gung. Wir verºffentlichen es in mehreren 

Folgen. (Teil 1-2  siehe Batschkaer Spuren Nr. 21-22) 
 

Dann kam f¿r unseren Vater wieder eine Einberufung zu den Soldaten. Diesmal ging es nach 

Siebenb¿rgen, das uns angeblich die Rumªnen genommen hatten. So erklªrte es uns die Lehrerin. Sie 

pries ï und wir mit ihr ï die G¿te Gottes, die dem ungarischen Volk zu Freiheit und Gerechtigkeit 

verhelfe. Alle Ungarn sind Nationalisten, und die Nonnen hatten die wunderbare Gabe, dies in 

Kinderherzen einzuimpfen. Wir Kinder jedenfalls, ob mit ungarischen oder deutschen Namen, waren 

alle gleichermaÇen begeistert und mit 

ganzer Seele Madjaren. Als mein Vater 

vom Rumªnienfeldzug zur¿ckkam, 

waren wir alle erleichtert. Ich weiÇ noch, 

ich dachte damals: Eigentlich komisch, 

mein Vater trªgt einen deutschen Namen, spricht oft schwªbisch, 

wof¿r er beschimpft wird, und ist doch ungarischer Soldat. Das 

war f¿r mich schwer zu begreifen. 

 

So wie es unsere Lehrerin angek¿ndigt hatte, genau so kam es. 

Vater musste ein weiteres Mal einr¿cken. Der Feldzug f¿hrte nun 

nach S¿den. Batschka und Banat waren wieder frei, wie die 

Nationalisten sagten. GroÇungarn war perfekt. Endlos feierten wir 

dieses Ereignis, wir Schulkinder in ungarischer Nationaltracht 

beim Gottesdienst und mit Soldaten beim Ehrenmal. Dazu 

erklang Musik. Wir sangen die ungarische Hymne und den 

ĂSz·zatñ, das bedeutet Aufruf. Dieser wird bei besonderen 

Anlªssen neben der Hymne gesungen, ist feierlich und heiÇt frei 

¿bersetzt: 

Deiner Heimat sei unbedingt treu, o Ungar. Sie ist deine Wiege 

und 

wird 

einst 

dein 

Grab 

sein, 

die 

Hei

mat, 

die 

dich 

pflegt und einst zudeckt. Auf der ganzen Welt auÇer hier ist f¿r 

dich kein Platz. Ob des Schicksals Hand segnet oder schlªgt, hier 

musst du leben und sterben. 

In diese Siegesstimmung floss ein Wermutstropfen: Ungarn 

wurde 1941 von den Deutschen besetzt. Bis jetzt hatten sich 

unsere Soldaten nur um das eigene Land gek¿mmert, hatten 

Gebiete zur¿ckerobert, das waren angenehme Pflichten. Jetzt aber 

lief die Mobilmachung, um an der Seite der Deutschen in den 

Zweiten Weltkrieg einzusteigen. 

Ich war schon in der ersten Klasse der Oberstufe; es war das 

Schuljahr 1941/1942. Ich weiÇ noch, wie meine Klassenlehrerin 

mich ï und dann auch meine Mutter ï bedrªngt hat, ich solle 

doch in der Schule bleiben. Das verstand ich zunªchst nicht. 

Wohin sollte ich denn sonst gehen? Erst spªter habe ich erfahren, 

dass die deutschen Besatzer die Gymnasien auch f¿r Mªdchen geºffnet hatten. Aber meine Lehrerin wollte mich wohl vor den 
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Deutschen warnen ï oder sch¿tzen? Die Mºglichkeit, ein Gymnasium zu besuchen, war f¿r mich eine gute Nachricht. Ich 

wollte es unbedingt probieren. So schwer kann Deutsch doch auch nicht sein, dachte ich. Ich war keine schlechte Sch¿lerin, ich 

freute mich sehr. Meine Eltern wollten mir meinen Wunsch nicht abschlagen, und zur Bªuerin tauge ich sowieso nicht, wie 

Vater sagte. 

So kam ich am 1. September 1942 in die S¿d-Batschka, die erst vor kurzer Zeit zu Ungarn gekommen war, und besuchte dort 

ein deutsches Gymnasium f¿r alle. Buben und Mªdchen waren zusammen. UJVERBĆSZ war ein richtiges Schulstªdtchen mit 

Realschule, Gymnasium und Lehrerbildungsanstalt. 

Die meisten meiner neuen Klassenkameradinnen kamen von dieser S¿d-Batschka, die erst seit kurzer Zeit wieder zu Ungarn 

gehºrte. Sie sprachen zwar auch ï so wie ich ï schwªbischen Dialekt, aber Ungarisch konnten sie nicht. Sie konnten Serbisch, 

denn bis dahin mussten sie in den Schulen Serbisch lernen. Ungarns Bedingung aber f¿r die Genehmigung einer deutschen 

Schule war, dass ungarische Geschichte und ungarische Sprache in den Lehrplan aufgenommen wurde.  

Ich war also die einzige, die vom Norden der Batschka kam, also von dem Zipfel, der schon immer zu Ungarn gehºrt hatte. So 

habe ich nicht nur m e i n e Arbeiten in Ungarisch gemacht, sondern die f¿r alle Mªdchen meiner Klasse. Und der Lehrer hat 

beide Augen zugedr¿ckt. Er wusste um diese Sprachprobleme. Mir gefiel es gut in Ujverb§sz. Ich wohnte in einem Haus mit 

vier Sch¿lerinnen und sehr netten Wirtsleuten. Dies 

waren eine Witwe und ihre Mutter. Fr¿her hatten 

sie eine Strickerei gehabt, jetzt aber bestritten sie 

ihren Lebensunterhalt mit Sch¿lerinnen. Die 

Atmosphªre war familiªr, ich hatte ï mit meinen 

elf Jahren ï nie Heimweh. 

Im Stªdtchen wimmelte es von Sch¿lern und 

Studenten, und zwar bunt. Die Realsch¿ler hatten 

rote Schulm¿tzen, die Gymnasiasten gr¿ne, alle 

¿brigen trugen blau. In Ujverb§sz war ich wªhrend 

der Schuljahre 1942/1943 und 1943/1944. Kam ich 

in den Ferien nach Hause, trug ich stolz meine 

gr¿ne Schulm¿tze. Aber nicht lange. 

Eines Tages kam ich von einer Besorgung, da hºrte 

ich hinter mir Rufe. Ich blieb stehen und drehte 

mich um. In geringer Entfernung stand hinter mir 

der Sohn unseres K¿sters. Er gehºrte zur 

serbischen Minderheit, so wie ich zur deutschen 

Minderheit gehºrte. Jetzt aber schrie er (frei 

¿bersetzt): ĂIrgendwann reiÇe ich dir deine gr¿ne 

M¿tze noch runter!ñ Dann spuckte er in meine 

Richtung und schrie abermals: ĂStinkiger 

Schwabe!ñ 

Da war es wieder. War Schwabe an sich schon 

damals ein Schimpfwort, dann auch noch mit 

diesem Zusatz.....  Ich nahm meine Beine in die 

Hand und rannte nach Hause. Die gr¿ne 

Schulm¿tze habe ich jedenfalls nie mehr getragen. 

Solche und ªhnliche Vorfªlle hªuften sich. Es 

waren nicht nur die Madjaren, die den Deutschen 

nachstellten. Wir hatten auch noch eine serbische 

Minderheit ï wie dieser Junge - , die immer 

dreister wurden, je nªher die Front kam. Die 

Russen standen ja schon auf ungarischem Boden. 

Auch Titos  Partisanen kamen von S¿den in die 

Batschka und sie hausten f¿rchterlich. 

Das war auch der Grund, warum ich bei Beginn des neuen Schuljahres am 1. September 1944 nicht mehr nach Ujverb§sz 

gehen konnte. Mutter hatte Angst. Sie wollte verhindern, dass wir womºglich auseinander gerissen werden und uns in diesen 

Wirren nicht mehr finden. 

Deshalb hatten wir nun einen Privatlehrer. Wir waren drei Mªdchen, zwei kamen vom Jakob-Bleyer-Gymnasium, und ich. 

Nach Budapest konnte man auch nicht mehr gehen. Jedenfalls hatten diese Eltern auch Angst um ihre beiden Mªdchen. 

Eine kurze Zeit war das ganz lustig. Aber unser Lehrer verabschiedete sich bald, er fl¿chtete. 

Unser Vater kªmpfte inzwischen mit dem ungarischen Militªr an der Seite der Deutschen gegen Russland. 

Die Meldungen von der Front wurden immer bedrohlicher, ebenso von den Partisanen im S¿den. Mutter machte sich groÇe 

Sorgen. Die Vorstellung, eine Frau mit zwei Mªdchen allein im Haus ï nicht auszudenken. AuÇerdem berichteten die 

Zeitungen immer mehr Schreckensmeldungen von Grªueltaten und Vergewaltigungen der russischen Soldaten, die inzwischen 

schon weit in Ungarn standen. Was sollte Mutter nur tun? 

Ger¿chte schwirrten umher, so auch vom Fl¿chten. Aber mit wem? Und wohin? 

Fortsetzung folgt 
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